

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 ptas. mes  
Número del día: 5 céntimos.  
Número atrasado: 15 céntimos.  
Teléfono núm. 84

DIRECTOR: José Aulestia

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

OFICINAS  
Nueva, 10  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

Año XXXX.

Mahón, Jueves 11 de Enero de 1912.

Número 11.607

## Los asuntos de Marruecos

### LA NEGOCIACION FRANCO-ESPAÑOLA

#### El artículo de Hanotaux

Por la autoridad universal de la firma que lo suscribe, por la suma de opinión que representa en Francia y como documento de interés para los españoles, reproducimos íntegramente a continuación el artículo que acaba de publicar en «Le Figaro» el ex-ministro de Negocios Extranjeros M. Gabriel Hanotaux:

«Hace tres años el general D'Amade fue relevado de su mando por haber señalado a la opinión los progresos de los españoles en Marruecos y las dificultades con que algún día se podría tropiezar al delimitar equitativamente los intereses franceses y los intereses españoles en la zona septentrional. Ahora ha quedado demostrado que el general, aun admitiendo que hizo mal, veía claro. España no trató de abandonar al azar las ventajas que una negociación secreta le había concedido, y no dudó en hacer de antemano los sacrificios necesarios para recoger el fruto de una política, a la vez muy circunspecta y muy clarividente. Teniendo ventaja sobre nosotros, no trataba de abandonar ninguna de sus pretensiones ambiguas o nuevas, al Norte ó al Sur, y aduciendo textos que no constituyen ninguna fuerza para nosotros, iba preparándose ante la expectativa de una negociación que a nosotros, por el contrario, nos encuentra poco menos que desarmados.»

«A la hora presente esta negociación parece suspendida; a pesar de la discreción observada por una y otra parte, el público tiene el presentimiento de que las cosas no se arreglarán. ¿Cómo se podrán arreglar, en efecto, si también de una y otra parte se está igualmente convencido de que el honor está interesado en no ceder si se oponen reivindicaciones a reivindicaciones y pretensiones a pretensiones? Semjante actitud no puede llevar más que a un conflicto ó a una ruptura, y esto constituiría un extraño resultado de la política de concordia proseguida durante tantos años.»

«1902, 1904, 1911, tales son las etapas de la negociación que nos ha conducido al punto en que estamos. En 1902 cedimos Fez a España, y

gracias a una singular ventura, a una circunstancia imprevista, hemos podido recuperar una concesión que hubiese anulado toda acción francesa en Marruecos. En 1904 abrimos con nuestras propias manos a España una esfera de influencia que se extendía a todo el Norte de Marruecos. Un ministro francés, que tanto en 1904 como en 1902 parece no haber pedido consejo mas que a su propia inspiración, descubrió ante la potencia vecina y amiga estas vastas perspectivas, que desde luego ella se encargaría de transformar en la primera ocasión en hechos consumados. Llegó 1911, las tropas francesas penetran en el interior de Marruecos, ocupan la capital, y España se considera como autorizada para obrar por su cuenta; algunas formalidades protocolarias inscriptas en el pacto secreto no lo impiden, y envía gente a Larache y a Aleazarquivir, del mismo modo que nosotros la habíamos enviado a Fez y a Mequinez.»

«Si nuestra interpretación de los tratados difiriese de la suya, había llegado la hora de decirlo; era urgente protestar vigorosamente y no dejar que el hecho se consumase. Ahora bien, la protesta francesa es suave, apenas expresada con el borde de los labios. Ligado por textos secretos que él sólo conoce, el ministro de Negocios Extranjeros de entonces dirige a Madrid algunas reclamaciones demasiado benignas para que su sucesor pudiera equivocarse acerca de ellas y afirmar que no se había protestado.»

«La lógica de estos hechos y de estos actos es, en suma, que se deja a los españoles una gran latitud en el campo que les ha sido reservado y que llegada la hora se establecerá fácilmente el acuerdo entre dos potencias que siempre han caminado al mismo paso. Se harán concesiones nuevas si es preciso, y todo se arreglará... Pues nada de eso. En el último minuto todo se vuelve atrás.»

«Para dar mayor valor al acuerdo franco-alemán (pactado a espaldas de España) se dice a gritos que hemos obtenido «todo Marruecos», y dirigiéndose a España en un tono demasiado conminatorio se la reclama

el dinero de la «compensación» que Alemania ha exigido de nosotros.

«¿Cómo es posible semejante cambio, y cómo ministros, uno de los cuales ha firmado los pactos de 1902 y 1904 y el otro se ha contentado con protestas atenuadas acerca de las cuales todavía se discute, no se han levantado para pedir que no se les desautorizase, y que se hiciera a la política francesa, según lógica consigo misma? Después de haber comprometido con tanta presteza la firma de Francia, ¿cómo pueden ahora intentar escabullirse? ¿Cómo con tales textos y con tales precedentes contra nosotros nos apartamos en el procedimiento de las amenazas sin fuerza y de las reivindicaciones sin solución? ¿Por qué no ser más consecuentes con nosotros mismos? ¿Por qué no hemos comprendido desde el principio que una exigencia excesiva sería rechazada de antemano y que si no obteníamos éxito echábamos a tierra, con que las propias manos, todo el sistema sobre el que habíamos apoyado nuestra acción?»

«Nadie ignora el efecto, que la entente franco-inglesa no es un acuerdo aislado; es alimentada en otros dos acuerdos, el anglo-español y otro anglo-francés, que se refieren precisamente a parte de Marruecos objeto de la negociación actual; es decir: al Marruecos septentrional y al Marruecos desierto del Atlántico. Buena ó mala, partida está entablada; las negociaciones de los acuerdos secretos en 1911 han querido. Por esta circunstancia, estas personas deben extrañarse que nadie al encontrar detrás de la diplomacia española y defensora de sus intereses y sus puntos de vista intervenga discretamente en la hora actual; pero capaz de intervenir con más energía en caso preciso. Este es el sistema escogido; ¿cómo se puede hoy pretender escapar a sus consecuencias?»

«Los negociadores alemanes no han desperdiciado las ventajas que tal situación les prestaba; en su consecuencia, nos han impuesto esa cláusula sorprendente de las «actas adicionales», subordinando toda construcción de vía férrea a la del ferrocarril de Tánger a Fez, subordinando este último a la voluntad de España é Inglaterra. ¡Y esto no es más que un ejemplo! A cada paso nos encontramos, y nos encontraremos, en presencia de una sorpresa y de una desilusión.»

«Es una razón, puesto que el mal existe, para acrecentarlo con una desabotación del pasado que, no conduciría, lógicamente, al abandono de la línea de conducta adoptada desde hace tantos años? Después de tanto sacrificar al acuerdo anglo-español, ¿es que vamos a sacrificar este mismo?»

«Creo que hubiera sido prudente por parte de Inglaterra y por parte de España no llevar a su última aplicación los tratados de 1904, sobre los cuales hay tanto que decir. ¿Pero qué remedio? Los negocios son los negocios y lo que está firmado, firmado queda. Vale más, indubitablemente, un mal cierto, que la prolongación inquietante de un mal obscuro é indefinido.»

«En cuanto a mí, después de haberlo reflexionado, no dudo ya y pido al Gobierno, pido a la opinión que se conforme sencillamente con los compromisos que han sido contraídos en nombre de Francia. De querernos salir con la nuestra, acabaríamos por dar un mal paso. Puesto que hemos de tener vecinos en Marruecos, vale más que estos sean los españoles, y puesto que hemos de tener por vecinos a los españoles, vale más también que sean estos vecinos *satisfechos*. La falta suprema sería la de complicar aún más una situación ya harto compliada, exponiéndonos a una hostilidad permanente, sorda ó declarada, de nuestros copartícipes. Hagamos mentir por una vez al proverbio y dejémoslo todo en una plática de familia.»

«Resumo los argumentos que me conducen a esta conclusión; pues que una parte del territorio marroquí se nos va de las manos, hagámoslo de una manera que no sirva, en caso de conflicto, de base de operaciones contra nosotros, que facilite puntos de embarco que ponga en peligro a nuestras propias posesiones. ¿De qué serviría desalojar a los inquilinos de Agadir, si los hemos de volver a encontrar en Larache ó en Milla?»

«S me objetará, tal vez, que, profesando públicamente semejante opinión, debilito la posición de nuestros negociadores... Pero ante todo, ¿quién se pretende engañar cuando se trata de hechos é de eventualidades cuya evidencia es tan clara? Añado sólo algunas palabras a los negociadores que me preceden. En efecto, de los cuatro países que han entrado por el momento en este camino, y en el que hay un

## CARTERA PARA DOCUMENTOS

Modelo alemán,  
elegante,  
y de sistema modernísimo

Altamente útil y cómoda para los comerciantes, industriales y establecimientos bancarios.

Se vende en la **LIBRERIA DE SUCESORES DE PAPPAL**

Nueva 10.

conveniente en alentarlos, ó siguen otro distinto, y en ese caso no queda más tiempo que para advertirles del peligro.

Yo me imagino que todo el mundo está de acuerdo para pensar que Francia, en su calidad de potencia europea, tiene un interés capital en no encontrarse en estado de conflicto con España. Ya el asunto marroquí ha presentado el grave inconveniente de absorber demasiado por sí solo nuestra política general desde hace diez años. ¿Es que vamos a prolongar este «embotellamiento» tan funesto, aun después que este asunto haya terminado?»

«En Europa, una España enemiga es un peligro grave para Francia; pero en África en el mismo Marruecos, ¿no tendríamos nada que temer de esa enemistad? ¿No presentaría sin insistir sobre ello demasiado—cuantas molestias sufriría nuestra ocupación si no pudiera contar sobre una leal reciprocidad de procedimientos por parte de nuestros únicos vecinos? Nada más que para una simple frontera es necesaria esta confianza mutua. Se sabe, por ejemplo, que nuestros fundaderos marítimos están en el Estrecho, del lado del Muluya, y se sabe asimismo cuánto nos favorecería asegurar un puerto en Cabo de Agua; semejante mejoría de un estado de cosas que se remonta al Tratado de 1904, no podría tener solución si no hicieramos, en trueque a los negociadores españoles concesiones semejantes. Nada de esto se trata enseñando los puños y con la cara hosca.»

«Otra consideración: la pacificación de la región rifeña debe ser tan ventajosa para España como para España; ésta ha hecho ya grandes

sacrificios, y hará otros todavía; que tenga al menos el convencimiento absoluto de que toda seguridad le será concedida por nuestra parte para realizar una labor en la que nuestro interés se halla conforme con el suyo. Ya se trate de vías férreas, de fronteras aduaneras, de la represión del contrabando, de la explotación de las riquezas naturales ó de la organización del territorio, por doquier, las mismas conveniencias recíprocas y la misma solidaridad necesaria. Las dos causas no pueden ser separadas; ahora bien, si se pretende aproximarlas y unir las en el futuro, ¿no es una imprudencia ponerlas tan brutalmente ahora? Cuando se debe caminar de concierto, ¿por qué comenzar con el pie izquierdo ó a causa de un disentiimiento?»

«Al principio de la negociación no se trataba de pedir sino a España «compensaciones». Ya sabemos cuán penoso es, tanto la palabra como el hecho, que una política de altura de miras no ha perjudicado jamás a la política francesa. ¿Enviamos un barco a Larache? No. Pues bien, hagámoslo mal tiempo buena cara, y puesto que lo hemos firmado, paguemos.»

«Nos encontramos en una hora crítica. Podemos de un solo golpe reparar ó agravar nuestras faltas. Procedamos con circunspección. ¿Cómo después de habernos entendido con Alemania dejaremos pendiente una cuestión con España? El tiempo apremia; es preciso que el asunto quede agotado de una vez para siempre, lo mismo ante el Senado que ante la opinión. ¿Constituiría verdaderamente un como haber cedido el Congo a Alemania para asegurar al propio tiempo a esta nación un aliado permanente al lado de allá de los Pirineos!»

GABRIEL HANOTAUX.

—Quizá, dijo flemáticamente el escocés, pero ya impediremos que ese terrible coronel lo realice.

—Creo lo mismo; pero en fin, tratemos de ello, y para empezar convengamos en los medios. Tú, amigo, ¿estás seguro de que has visto salir un comisario?»

—Segurísimo, monseñor, como lo estoy de que ese comisario no es más que un impostor.

—Luego ese fingido comendador Baroni tiene relaciones en la banda, ¿no como no forme parte de ella?»

—Sin embargo, observó Law, los detalles que acaba de darnos el señor duque de Orleans son tan precisos, se halla tan seguro de conocer a ese hombre desde hace veinte años...

—Y esto qué prueba? Nada, absolutamente nada. Ese bribón ha servido con él en Italia, no lo dudo; pero no obsta para que después de haberse aquella famosa campaña se pasara al enemigo. El distrae con sus maquinaciones al señor Regente, que es demasiado bueno para sospechar malicia de

comendador me dijo ayer que esperaba estar en condiciones de realizar mi deseo en la próxima luna nueva y en el fondo de una cantera abandonada.

—¿Y vos iréis?»

—¿Cómo había de faltar!»

—¿Solo?»

—Te llevaré conmigo si el valor te lo permite.

—Muchas gracias; no tengo prisa por ver al diablo...

—No me extraña, pues que estás seguro de conocerlo más ó menos tarde.

—Burlaos, monseñor, burlaos todo lo que queráis, pero mientras creéis en los cuentos del señor Baroni yo me encargo de vigilarle y aún de proporcionarle más cómodo alojamiento que una cantera abandonada.

—No te lo permito ó me incomodaré. Vigila a La Junquera cuanto gustes, pero te prohibo que molestes a mi querido comendador. Es el único hombre que me ha distraído desde que soy regente.

gon apoyado en su caña, en fin, a todos los que se encontraron allí cuando el rey murió, nueve años más tarde.

—¿Tontunas!»

—Como tú quieras; pero lo raro fue que nos hizo el retrato de un niño que llevaba el cordón azul y a quien el rey abrazaba.

—S. M. Luis XV, murmuró Law.

—El mismo y semejante a la descripción que nos hizo. Ahora notad que eso ocurría en 1706 y que S. M. nació cuatro años más tarde en 1710. Pero no termina aquí lo maravilloso. Cuando hubo terminado después de haberme apercebido en el agua del vaso, a mí, a quien veía todos los días en casa de la señora de Argenson, me acordé de que nada nos dijera de monseñor hijo del rey, del duque de Borgoña, su hijo más pequeño, del duque de Berry, y la pregunté si no veía otras personas cuyo retrato le hice, a lo que me respondió negativamente. Yo no comprendía nada de aquello, mas los acontecimientos me lo explicaron.

Estábamos entonces en 1706. Aquellas cuatro personas gozaban de vida y de salud, y todos cuatro habían dejado de existir antes que el rey, que murió en 1715. ¿Qué decís a esto, señores incómodos?»

—Digo, monseñor, replicó Dubois resueltamente, que ese Baroni es un hábil impostor y vos fuisteis un grandísimo leco en escucharle.

—Injurias no son razones.

—Proponedle que haga la experiencia delante de mí y que nos diga tan solo dónde estaremos los tres a la mayoría del rey, dentro de cuatro años.

—¡Cah! Eso sería demasiado fácil. Yo estaré en camino de mi tierra de Villers-Cotterets, donde me propongo ir a plantar coleo en buena compañía, apenas me voy libre de la regencia; tú, habitarás probablemente los estados de su majestad infernal; y en cuanto a Law, estará en su imperio del Missisipi ó desterrado.

—Bien; pero entretanto desconfiad de vuestro comendador, y yo me encargo de saber quién es el tal hechicero.

El arbitrio sobre el agua

Anteayer dijimos que la mayoría republicana del Ayuntamiento se había propuesto matar de hambre á los vecinos de Mahón, particularmente á la clase obrera, al pueblo, que es siempre el pagano.

Esa mayoría se propone también matarnos de sed, pues ha extendido sus tentáculos hasta cargar el agua con impuestos, sujetando al pago de un arbitrio.

Todos los elementos de la vida han merecido las caricias de esa desdichada mayoría, que no atiende más que á satisfacer sus caprichos, fivoyendo á sus paniguetos y compinches. Colocar á sus amigos, que vivan éstos del presupuesto municipal es su sólo y exclusivo anhelo, aunque eso signifique la muerte del pobre, su añquilamiento.

A los carros que proporcionan agua se les ha impuesto un arbitrio de diez céntimos de peseta diarios.

Los aguadores se quejaron, presentándose ante la Alcaldía deduciendo sus reclamaciones, y según nos dicen, el primer Teniente de Alcalde señor Pons Sitges, fac-totum municipal, les dijo que no se les perjudicaba en nada, pues subiendo el artículo, quedaban compensados.

Ese consejo, propio de un sincero amante del pueblo, fué recogido por los reclamantes, y puesto en seguida en práctica.

Esos aguadores vendían antes tres cántaros de agua por cinco céntimos de peseta, y siguiendo los sanos y democráticos consejos del principal cacique rojo del Ayuntamiento, del pontífice máximo del republicanismo mahonés, expenden ahora el agua dando dos cántaros por la misma cantidad de cinco céntimos.

De modo que han reducido el expendio de la mercancía en un cincuenta por ciento.

Más claro. Suponiendo que una pipa de agua contenga, por término medio, cuarenta y cinco cántaros, obtenían antes en su venta un producto de setenta y cinco céntimos.

Ahora por esa misma pipa consiguen un resultado de una pipa doce y medio céntimo; y un aumento por consiguiente, de treinta y cinco céntimos de peseta, que pagando diez céntimos del arbitrio, les queda aun un remanente de veinte y cinco céntimos de peseta, más que antes.

Y así resulta con la venta de una pipa de agua, que se ha de resultar con la de dos ó tres ó cuatro pipas; con la mayor ventaja para los vendedores de que el arbitrio de los diez céntimos diarios, es por una sola vez.

Hace uno ó dos días las mujeres, unas val rosas mujeres de nuestro pueblo, de cierto barrio pobre, protestaban del aumento en el agua, y eso que seguramente no habían hecho el cálculo que en éste escrito ha-

comos, para que llegue á conocimiento de todos, y vean cómo sabe aconsejar el señor Pons Sitges, primer Teniente perpetuo de Alcalde de esta ciudad, y cómo saben aprovecharse los aconsejados.

En el verano pasado, con motivo de la sequía, llegó á venderse en esta población cerca de dos mil pesetas semanales de agua. Si para el próximo tenemos la misma desgracia, costaría al sufrido y digno de compasión pueblo mahonés quinientas pesetas más semanales.

¿Todo esto es tolerable? ¿Se puede permitir? Responda el pueblo de Mahón, ya que sus administradores de la mayoría republicana del Consistorio, con su gran cabeza al frente, el inclito señor Pons Sitges, calla y conciente.

La Sastrería

JOSÉ ORFILA SINTES

ha trasladado su domicilio desde la casa calle Hannover, número 28, á la misma calle, número 14.

Lo participa á su clientela y al público en general.

CULTOS

Santo de hoy.—Santos Higinio, Teodosio, Salvio y Anastasio.

Santo de mañana.—Santos Benito, Victoriano y Arcadio. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de S. Antonio, estando el Señor de mediodía por la tarde desde las 5 y media hasta las 7.

Mañana viernes, en Santa María, luego de la primera misa, se ejecutarán los pasos del Viacrucis, como se efectúa semanalmente. Por la noche continúan las instructivas conferencias que para solo hombres dá á las 7 el Reverendo Padre don Antonio Viladevall de la Compañía de Jesús.

En la iglesia del Asilo Calabria por la noche se dá principio á un devoto y solemne Triduo consagrado al amabilísimo Niño Jesús de Praga.

Consultorio

Juridico-administrativo

DIRIGIDO POR LOS ABOGADOS

D. Pedro Pons y D. José Vidal

Plaza de la Arravaleta, 11 y Deyá, 1

MAHON

Despacho y resolución de toda clase de asuntos judiciales y extrajudiciales.

Contratación y administración de fincas rústicas y urbanas.

Colocación de capitales con y sin hipoteca.

Cobro de pensiones, censos y réditos.

Presentación de documentos á los Registros de la Propiedad, Civil y Oficinas del Estado.

MAHON

Círculo Monárquico

Se convoca junta general reglamentaria para el domingo 14 de las corrientes, á las once y media de la mañana, con objeto de cumplimentar lo prescrito por sus Estatutos.

Mahón 3 Enero de 1912.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Antonio Vidal.—V. B.—El Presidente, Juan Victory.

A las primeras horas de esta mañana ha llegado el vapor-correo «Monte-Toro», procedente de Palma.

Dicho buque saldrá esta tarde en viaje directo para Barcelona.

Reunidos los socios de la Sociedad «Círculo Menorquín», de Barcelona, en junta general ordinaria, el día 7, con el fin de renovar algunos cargos de la Junta Directiva, quedó ésta constituida en la forma siguiente:

Presidente Honorario: don Federico Llansó.

Presidente: don Manuel de la Torre.

Vice-Presidente primero: don Antonio Carretero.

Idem segundo: don Diego Pablo.

Secretario primero: don Sebastián Servera.

Idem segundo: don Américo Cardona.

Tesorero: don Manuel Conforto.

Contador: don Arturo Carmona.

Bibliotecario: don Rafael Cardona.

Vocal primero: don Juan Anglada.

Idem segundo: don Narciso Cadavit.

Idem tercero: don Diego Carreras.

Idem cuarto: don Lorenzo Hernandez.

Idem quinto: don José Juaneda.

Idem sexto: don Pedro Miquel.

Acaba de aparecer el Almanaque de la Virgen del Pilar para 1912, elegantemente presentado bajo preciosas cubiertas litografiadas. Contiene en mas de 100 páginas, texto ameno.

Colaboran en él los conocidos literatos aragoneses señores B. S. Celorio, Casañal, García-Ariza, Sánchez Izquierdo, cuyos trabajos alternan con otros no menos nobles de cinco Reverendos Padres y otras tantas Ordenes religiosas y del señor Aguilera Tejera.

«El Crédito de la Pobreza» y el «Fomento de las Pequeñeces» son dos de los artículos, entre otros, que firma José María Azara.

El Almanaque de la Virgen del Pilar se hallará en toda casa cristiana; y será el pasatiempo agradable de estos días que hará excelente papel en la tertulia de multitud de familias de toda España. Los grandes pedidos que ya se ha recibido de

muchas partes, auguran para muy pronto el agotamiento de la copiosísima edición que se ha hecho: el mayor de todos los libros publicados en honor de la Virgen del Pilar.

Un ejemplar, 0'55 p. s. — Un docena, 6'00 pesetas.

Oficinas de «Anales del Pilar», plaza del Pino, 14, entr. 1.º, Apartado, 59, Zaragoza.

Ofrece á sus lectores 700 regalos y á que utilice los vales de reintegro no le costará un céntimo y aún saldrá beneficiado.

Ha llegado á esta ciudad don Todor de Ferrando, inspector regional en las islas Baleares de la importante y acreditada Compañía inglesa de Seguros de Vida «La Gresham».

Dicho señor permanecerá quince días entre nosotros, dedicado á la práctica del negocio al que con tanta actividad se dedica.

Se hospeda en el «Hotel Bustamante».

AVISO

Los señores Sucesores de G. Escudero de Mahón, participan al público en general y á sus numerosos clientes en particular, su próximo traslado á la calle Deyá, número 11 (frente á la calle del Ángel) para el día 1.º del próximo Febrero.

Dice «El Siglo Futuro» que el Papa, accediendo á las súplicas de los Obispos y fieles de España, ha restablecido las fiestas del Corpus y de San José, derogadas en el motu proprio titulado «de diebus festis».

Ayer tuvo lugar el ensayo por la orquesta, de las obras que se han de representar en el Teatro Principal el sábado próximo. Dió las obras son las primeras óperas «La Czarina», «Los Faraones» y «El País de las Hadas».

Los tenido el gusto de recibir el número de la revista semanal «Monte-Toro», que se publica en Ciudadela.

Damos la bienvenida al ilustrado y querido colega.

Ante numerosa y selecta concurrencia comenzó anoche en la iglesia parroquial de Santa María las anunciadas conferencias para hombres el Reverendo Padre Antonio Viladevall de la Compañía de Jesús.

Con abundancia de sólidos razonamientos y estilo tan elocuente como ameno pudo de relieve la insensatez de los que se apellidan despreocupados, demostrando que no puede el hombre proceder como si no existiera una vida ultraterrena y un orden sobrenatural sin acreditarse de necio.

Sentimos de veras que la premura del tiempo no nos permita entrar en detalles y no dudamos que ha de ir

en aumento el auditorio, dada la importancia de los asuntos que al paracer se propone desarrollar el orador y su erudición y competencia para desenvolverlos cumplidamente.

El viernes último se cotizaba el almendrón, en el mercado de Flañix, á 106'00 pesetas los 42'37 kilos.

El Gobernador civil ha recibido una comunicación de la Sociedad de obreros panaderos de Palma, participándole en cumplimiento de lo que dispone la ley, que en el término de cinco días, á contar del sábado último, declararían el paro de todo el oficio.

Se ha declarado un caso de glosepeda en una res vacuna del predio «Son Axaló» de Mallorca.

Se han tomado las oportunas medidas de aislamiento, al objeto de evitar el contagio.

Ha sido ascendido á la categoría superior inmediata nuestro amigo el señor don Valentín Sambriocio y Parejo, y va destinado de Tesorero á la Delegación de Oviedo.

Para reemplazarle en el cargo de Administrador de Baleares ha sido nombrado el señor don Pedro Fülgenio Mir Saura, que prestaba sus servicios en Gerona.

Dícese que está á punto de ser jubilado el Interventor señor don Félix Mattet Orzá, y suena, para substituirle, el nombre de don Carmelo Sales Navarrete, que actualmente sirve en Lérida.

El Gobierno acaba de distinguir á nuestro comprovinciano el distinguido ibicenco don Juan Pereyra Morant, general de brigada, con la Gran Cruz del Mérito Militar, con motivo de su comportamiento en uno de los combates librados el pasado mes de Diciembre en las orillas del Kert, y en la toma de las alturas de Taluxit, hechos en los cuales puso de manifiesto el señor Pereyra sus excelentes dotes de mando.

Queda abierto el abono á las funciones de zarzuela que dedica á este Casino la Empresa del Teatro Principal todos los martes y jueves hasta el último jueves de Carnaval, reservándose á los señores abonados las localidades hasta el próximo domingo día 14, á las doce del día; pasada dicha hora, se despacharán al que las solicite.

Las condiciones obran en la Conserjería del Casino.

Casino LA UNION

DIAS DE MODA

Queda abierto el abono á las funciones de zarzuela que dedica á este Casino la Empresa del Teatro Principal todos los martes y jueves hasta el último jueves de Carnaval, reservándose á los señores abonados las localidades hasta el próximo domingo día 14, á las doce del día; pasada dicha hora, se despacharán al que las solicite.

Las condiciones obran en la Conserjería del Casino.

Bordadora

Una joven desea enseñar señoritas, en su propio domicilio, el arte de bordar.

En esta imprenta informarán.

Sociedades y Corporaciones

BANCO DE ALAYOR

EN LIQUIDACION

No habiendo tenido lugar, por no haber concurrido número suficiente de accionistas, la junta general extraordinaria convocada para el día 4 del actual y al objeto de dar cuenta del estado de la liquidación de esta Sociedad, se convoca de nuevo para el día 16 del mismo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Alayor 5 Enero de 1912.—Por la Junta de Gobierno.—El Secretario, Juan Castell.

LA ENERGÍA ELÉCTRICA

MIGUEL THOMÁS Y COMPAÑIA

SOCIEDAD EN COMANDITA

Habiendo acordado en junta general ordinaria celebrada el día 9 de los corrientes pedir el segundo dividendo pasivo de 75 por ciento de las acciones de esta Sociedad, se pone en conocimiento de los señores accionistas que pueden efectuar el pago desde esta fecha hasta el 31 de los actuales en el domicilio del Gestor, Cardona y Orfía, 30.

En el acto de hacer el pago de dicho dividendo, se entregarán los títulos de las acciones y serán retirados los resguardos provisionales.—Mahón 10 Enero de 1912.—Miguel Thomás y Compañía.—V. B.—El Presidente, Antonio C. Frau.

LA MARÍTIMA

COMPAÑIA MAHONESA DE VAPORES

Para dar cumplimiento á los preceptos de la legislación vigente sobre comunicaciones marítimas nacionales subvencionadas y al artículo de los Estatutos sociales reformados, ha acordado esta Junta de Gobierno canjear los títulos al portador de las acciones de la primera serie de esta Sociedad por resguardos provisionales por endoso, los cuales á su vez serán debidamente cargados por los títulos definitivos, con la prevención de que dichos resguardos provisionales no serán transferibles á extranjeros ni producirán efecto los endosos de que sean objeto, hasta que se hayan hecho constar en el libro registro correspondiente.

Y para proceder á dicho canje se señala el plazo de veinte días á contar del 10 de Enero próximo, en las oficinas de la Sociedad, todos los días laborables de nueve á doce de la mañana.—Mahón 29 de Diciembre de 1911.—El Secretario, Guillermo Gónzales.—V. B.—El Presidente, J. Biale Coll.

Podador de viñas

Ofrece sus servicios.

En formas, Ramis, 49

Felipe de Orleans iba sin duda á oponerse á la extraña pretensión que Dubois tenía de vigilar á sus amigos; pero la puerta se abrió, y Coche, su primera ayuda de cámara, entró en la sala y le entregó un billete escrito en papel de color de rosa.

—¡Oh! ¡oh! dijo el Regente después de haber echado una rápida ojeada sobre el papel perfumado; es de la marquesa y me espera en mi gabinete.

¿Qué querrá decirme? Por lo regular no madruga tanto.

Y después de haber vacilado un poco:

—Allá voy, dijo. No se debe nunca hacer esperar á las damas. Law, los dos hablar de política con ese rabioso de Dubois que quiere prender á todo París. Tranquilízale, si es posible, y presentad mis respetos á la linda ramilitera de la calle de Quincampoix.

Al decir esto, el duque de Orleans volvió la espalda y se dirigió hacia la puerta, cuyas hojas se había apre-

surado á abrir el ayuda de cámara. Pero antes de desaparecer se volvió, y dirigiéndose á Larfaille, que continuaba apoyado en la pared:

—Encuanto á tí, mose, le dijo riendo, te encargo que no te molestes persiguiendo á los veteranos que vienen á visitarme por la mañana; pero cierra de firme con los criminales que han asesinado á tu compañero y que la otra noche fueron á molestarte en la Opera. Si llegas á cogernos, te ofrezco cien luises de mi bolsillo particular.

El exento se inclinó respetuosamente, y aun no se había cerrado la puerta, cuando Dubois, no viéndose ya contenido por la presencia del príncipe, le interpelló furiosamente:

—Ven acá, tú, gritó, y hablemos de asuntos serios. No estás de más aquí, señor de Law, y tienes tanto interés como yo en acabar con la obvia Junquera, porqu si realizara su proyecto contra el Regente, estoy seguro de que el pueblo de París, que no nos quiere mucho, nos colgaría á los dos.

Argenson, nos preguntó si queríamos saber lo que pasaría á la muerte del rey.

—¿Y cumplió su promesa?

—Vais á verlo. Luisa tenía en su casa una niña que no había salido nunca á la calle, y que por consiguiente no tenía conocimiento alguno de la corte. Baroni tomó un vaso de agua clara, dió ciertos pasos por encima y pronunció algunas frases; después dijo á la niña que mirase dentro y explicase lo que veía.

—¡Sortilegio! gruñó Dubois.

—¡Bien! Haz otro tanto si puedes y déjame acabar.

—La pequeña niña miró bastante tiempo sin ver nada, después dió un grito y se puso á describir con perfecta exactitud la cámara del rey en Versalles, que, repa ad en esto, no había visto nunca.

—¿Quién sabe! Y ademas, otros la habrían visto por ella.

—Esperad, aún no he concluido; nos pintó al rey acostado en su lecho, á la izquierda en un lado llorando ó haciendo que lloraba, á la

—Ya veremos si os distrae hasta el fin, murmuró Dubois.

—¿Pero es posible, monseñor, que creais semejantes sortilegio? preguntó Law, quien, en su cualidad de hacendista, creía que dos y dos hacen cuatro, y no creía en nada más.

—¡Bah! dijo el Regente, no tengo una fe absoluta; pero esto me distrae y si supierais qué fa tidado estoy en Y ademas, confieso que he visto en ese género cosas muy extraordinarias.

—¿Cómo! ¿verdaderamente, monseñor, habéis visto...?

—A su alteza Satanás. Oid lo que me ocurrió en 1706, pocos días antes de mi partida para la campaña de Italia, en casa de la pobre Luisa de Sery, á quien acababa de comprar la tierra de Argenson para hacerla condesa. Baroni estaba precisamente aquí, le había conocido hacía ya seis ó siete años por Mirepoix, muerto en 1669, subteniente de los mosqueteros negros, y que era aficionado también á la magia. Baroni, á quien había llevado á casa de la señora de

—218—

—223—

Notas Comerciales



COTIZACIONES

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

Table with exchange rates for various locations like Interior contado F, Amortizable contado F, etc.

Idem Norte idem. 97 12
Idem Alicante idem. 95 87
Idem Francia 2 114 11. 58 25

Paga todos los Cupones vencimiento este mes, siendo por todo su valor los de la Compañía de Caminos de Hierro del Norte de España.

Plata fina. barra. 104'00
id. 950 m. m. 98'95
id. 935 id. 97'45

Cotización de la Plata
FACILITADA POR LA CASA MARRETT-BONNIN FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

Plata fina. 104'00
Idem 950 mm. 98'95
Idem 940 idem. 97'95

El Banco de Menorca
compra y vende en el acto los valores que a continuación se expresan y a los siguientes tipos cambiados:

Id. 4 por 100
Nortes fin próximo. 96'80
Alicantes idem. 95'45

Compra Venta Interés
Interior 4 p 100 4-rie A 85'70 86'10 3'21

Idem Norte 4 p. 100 96'62 97'50 3'90 id.
Idem Francia 2 114 58'12 58'62 3'92 id.

Abonamos 3 por 100 de interés en depósito a plazo fijo mínimam un mes con garantía de valores del Estado y ferroviarios.

Conferencias telegráficas
Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo de la Lotería nacional que se ha celebrado ayer han obtenido premio los números siguientes:
El de 500.000 pesetas el número 25.714 despachado en la Línea.

El indulto

El Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas, ha recibido una carta pidiendole el indulto de los que resulten condenados a la última pena, por los sucesos de Cullera.

La crisis francesa

Hablando el señor Canalejas con los periodistas sobre la crisis francesa, ha dicho que no le ha sorprendido, pues la veía venir.

Matrimonio

En la iglesia de Santa Cruz se ha casado una hija del ministro de la Gobernación señor Barroso.

Conferencias

Así que hubo terminado en el Supremo de Guerra y Marina la vista de la causa de Cullera, confirió con el general Luque el Presidente de dicho alto Tribunal.

Sin sentencia

Ayer estuvo reunido el Tribunal

Supremo por la mañana y por la tarde, con el objeto de deliberar.

El señor Canalejas ha dicho que hasta hoy no se dictaría sentencia.

Junta de damas

S. M. la Reina doña Victoria ha presidido una junta de damas, que se han reunido, para tomar acuerdos sobre la suscripción a los heredos de Melilla y sus familias.

Mandos militares

Don Alfonso XIII ha firmado numerosos decretos sobre mandos militares. Ha firmado también otro de Marina, sustituyendo las denominaciones de Almirante, Vicealmirante, Contralmirante y Capitán de Navío de primera clase, por Capitán general de la Armada, Almirante, Vicealmirante y Capitán de Corbeta respectivamente.

El Príncipe de Mónaco

El 24 del corriente llegará a esta Corte el Príncipe de Mónaco y dará una conferencia oceanográfica en la Sociedad Geográfica.

Proyectos de reformas

El ministro de la Guerra ha leído a Su Magestad el Rey sus proyectos de reformas militares, de los cuales ya dimos cuenta.

Las negociaciones

Segun nuestros informes, el estado de las negociaciones franco españolas, parece que es el siguiente. Francia insiste en que haya una especie de subarrendamiento de nuestra zona, a lo cual se opone España con intransigencia.

Matrimonio

En esa opinión del Gobierno abundan las minorías parlamentarias y la prensa elogia la actitud enérgica del Gobierno, reconociendo la necesidad de que hemos de ejercer en nuestra zona una completa independencia.

Complimentando al Rey

Ha cumplimentado a Su Magestad el Rey el Teniente Coronel señor Fernández Silvestre, jefe de las tropas españolas de Larache y Alcazarquivir, el cual marcará mañana para Marruecos,

Canalejas y los periodistas

Segun parece, el jefe del Gobierno señor Canalejas al salir ayer tarde con los periodistas, antes de celebrarse el Consejo de Ministros, les anunció que en la reunión que había de tener lugar el Gobierno se ocuparía de la nota de contestación del Gabinete francés, pues la próxima conferencia se celebrará muy pronto.

De provincias

Valencia

Para los heridos
Valencia 10.—Una comisión del «Ateneo Mercantil» visitó al Capitán general de esta región señor Echagüe, entregándole mil pesetas para los heridos de la campaña de Melilla.

Pontevedra

Maniobras marítimas
Vigo 10.—En la próxima semana las escuadras inglesas efectuarán maniobras por las costas de Galicia. Las revisará Su Magestad el Rey Jorge V al regresar de la India.

Córdoba

Hundimiento
Córdoba 10.—En la población de Caba se ha hundido una casa de la calle de Albornoz, habitada por un matrimonio y cinco hijos. Van extraidos ya de los escombros dos muertos y dos heridos graves.

Vizcaya

El naufragio del «España»
Bilbao 10.—La casa armadora de la Compañía de Navegación Internacional ha recibido confirmación oficial a la noticia que ha circulado estos días con respecto al naufragio del vapor «España», frente a las costas de Burdeos.

Boque en peligro

Bilbao 10.—Ha entrado en este puerto el vapor «Otañez», propiedad de la casa armadora de esta ciudad Gasteiz y Medaldúa. Dicho buque ha corrido en alta mar un serio peligro, perdiendo a su primer oficial y al contramaestre, los cuales fueron arrastrados por un furioso golpe de mar.

Baleares

Entierro

Palma 10.—Se ha efectuado el entierro de la esposa de don Bernardo Amr. Ha presidido el acto el Capitán General don Valeriano Weyler, seguido del Capitán General de esta región, del señor Gobernador civil y del Alcalde de Palma.

Barcelona

Salida de Lerroux
Barcelona 10.—Ha salido con dirección a Madrid el jefe de los radicales españoles don Alejandro Lerroux.

Banquete

Barcelona 10.—Tan pronto como llegó el vapor correo de la Compañía mahonesa La Marítima, «Isla de Menorca», pasó a bordo de dicho buque la comisión que ha terminado el reconocimiento de las pruebas de máquina y velocidad, que han demostrado que reúne las condiciones exigidas para el servicio de correos. Después de haber puesto las amarras se sirvió un espléndido banquete.

LO DE MARRUECOS

Sin novedad

Melilla 10.—No ocurre novedad. Se ha celebrado el zoco en Ambenzaad, que ha estado concurrenciosísimo. Para protegerlo salió de la Alcazaba un batallón del Regimiento de Extremadura, regresando a la una de la tarde.

Weyler felicita a Aldave

Melilla 10.—El Capitán general de esta plaza señor García Aldave recibió un expresivo telegrama del general don Valeriano Weyler, felicitándole por su dirección de la actual campaña del Rif.

Ferrocarril estratégico

Melilla 10.—En el próximo mes de Febrero quedarán terminadas las obras de construcción del ferrocarril de Nador a Zeluan.

Del extranjero

Francia
Las negociaciones franco-españolas
París 9.—El periódico de esta ca-

Francia en Marruecos

París 9.—El presidente del Consejo de Ministros Mr. Caillaux recibió la visita del Ministro de la Guerra, al que acompañaban los jefes de los cuerpos expedicionarios de Marruecos y Goraux, del jefe del cuerpo de Chania y del ministro plenipotenciario boye, delegado de los tencedores de la Deuda marroquí.

Un nuevo ataque?

París 9.—Se reciben noticias de Tanger dando cuenta de que existe el temor de que los bereberes, unidos a contingentes de otras kabilas, intenten un nuevo ataque sobre Sefru.

Gadáveres

París 9.—Telegrafían de Fez que se han recogido cerca de Sefru 48 cadáveres de rebeldes que perecieron en el último combate.

La guerra italo-turca

Encarnizado combate
Tripoli 9.—Dos batallones italianos que protegían los trabajos de construcción de blokhous en las posiciones avanzadas, fueron atacados por un núcleo de turcos encarnizado y que duró varias horas.

Telegamas de la «Marítima»

Palma 11.
«Menorca», fundado al amanecer sin novedad.—Cardona.

AVISO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por el predio TORDONELL DE BAIX y estancia de TORDONELL, sin previo permiso de su dueño.

Sirvienta joven

se desea para poca familia. Darán razón en la calle de Sanja Teresa, número 34.

Preparaciones para ingreso en el Cuerpo General de la Armada por el Alférez de Navío don LUIS MANUEL DE VILLENA.

Plantel de clover
Lo tiene para vender a una peseta millar, en Mercadal, Lorenzo del Correo

Librería de Sucesores de Parpal

Nueva, número 10
D. JOSÉ RIERA ALEMANY
que están en venta en esta Librería:

Algo sobre nuestra Marina Militar (Premiado en el Certamen Naval de Almería), segunda edición, 4'00

Estudios Marítimo-Militares sobre el Archipiélago Balear (Premiado por el Ministerio de Marina), 4'00

Defensa marítima de las Islas Baleares, 1'50
El Arsenal de Mahón (Lo que ha sido, lo que es y lo que debiera ser), 1'50

Estudios sobre Defensas Submarinas (dos tomos y un atlas de texto en la Escuela de Aplicación; premiado en concurso público), 15'00

El Contramaestre Topógrafo (De texto en la Escuela de Aplicación; premiado por el Ministerio de Marina), 5'00

Establecimientos EL BAZAR
Francisco Pons Carreras
NUEVA, 37 Y HANNOVER. 11
Se liquidan todas las existencias y se hacen importantes regalos. 24

¿Teneis poco apetito?  
¿Quereis recobrar vuestras fuerzas?

# TOMADEL KOLHISTÓI

El medicamento mas adecuado para otoño é invierno.  
Reconstituyente rápido y seguro para combatir con eficacia la Debilidad, anemia, neurastemia, escrofulismo y tuberculosis en su primer grado.  
Poderoso TÓNICO-RESTAURADOR de las fuerzas y energías vitales.  
Medicamento que al poco tiempo de usarlo se nota un notable aumento de fuerza y de peso. Habiendo sido el KOLHISTÓI del agrado de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio del frasco 4 pesetas

De venta en todas las farmacias de la Isla

Depósito: Farmacia de G. Pons, Doctor Orfila, 12

25-25

GRAN variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc., se han recibido en los talleres tipográficos de

## Sucesores de Parpal

Impresos oficiales á precios reducidos

LIBRETAS de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, etc. etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.

Tienda: Nueva, 10.

Talleres: Rampa Abundancia, 16.

### Societé generale de transports maritimes á vapeur

Línea de Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C., Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

### PORQUÉ?

no se desembaraza Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde á Vd la vida insulfrible?

### PORQUÉ?

conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

### PORQUÉ?

no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET.

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

INFORMESE Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depositorio general para toda España

D. Francisco LOYARTE

San Ignacio Loyola, 9 — SAN SEBASTIAN

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

#### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) que cura las

#### ACIDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pide

### Baratura verdad

Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones

Se liquidan á cualquier precio todos los muebles, cuerdas, romanas, balanzas, herramientas de carpintero, ebanista, calafatero y una gran porción de objetos varios que se darán baratísimos.

#### Verlo para creerlo

También compro toda clase de muebles y objetos antiguos y modernos y desperdicios de lanas, hierros y metales, pagándolo en el acto.

6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería

### En venta

A precio conveniente para el comprador lo está un magnífico almacén de planta baja y dos pisos, situado en el andén de Levante, número 65, del muelle de este puerto. Informará el Abogado don Juan J. Vidal y Mir, calle de San Jorge, número 27.

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto  
Marca LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos.  
Representante en Menorca,  
Mateo Vives, San Roque, 15, Mahón.

Imp Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—MAHÓN

### Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale, admitiendo pasajeros.

Extraordinarios los días 21 y 25 Enero de 1912

Saldrán de Barcelona directos para Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores, franceses

## SALTA

é italiano

### Tomaso di Savoia

que harán sus travesías en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela 4 D. Juan Lopez, Alfonso M número 48, y en Mahón 4D. José Llopis, Norte, número 11.

### Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHÓN.

### SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquiera clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encomienda comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Goya, 19, Madrid.

## IMPERMEABLES INGLESES

### "NEPTUNO"

A la medida. Telas superiores.  
Clases y precios sin competencia.

Referencias: Doctor Orfila, 10, Mahón, y en Ciudadela don Clemente Casarriobas.